

Les auteurs, partant des versets bibliques, nous ramènent toujours à nous, aujourd'hui et maintenant, nous montrant comment Dieu nous implique dans son œuvre de salut. Dans le dernier chapitre, celui de la Phénicienne où il est question de « pur et d'impur », s'ouvre définitivement la mission de Jésus : il n'est pas venu seulement pour le peuple d'Israël mais pour tous les autres. Le travail des auteurs, leur vision, leur regard sont à relever avec gratitude. Nous attendons le deuxième volume avec joie.

Marie-Luce Dayer

Philippe Dautais

Le chemin de l'homme selon la Bible

Essai d'anthropologie judéo-chrétienne

Desclée de Brouwer, Paris 2009, 216 p.

L'auteur, prêtre rattaché à l'Eglise orthodoxe, anime depuis 26 ans un Centre d'études et de prière où il propose des sessions et des retraites. Cette implication se ressent tout au long de ce livre car c'est en pédagogue habitué à côtoyer l'être humain dans sa richesse et sa misère, dans ses doutes, ses chagrins et ses espoirs, qu'il nous parle.

Partant des Ecritures et analysant sept figures bibliques, il construit des ponts avec l'homme d'aujourd'hui et celui du passé. Chacune de ces figures rejoint le Christ qui lie toujours la gerbe. Ce Christ qui, selon Irénée de Lyon du II^e siècle, a récapitulé en lui la longue histoire des hommes.

Dès les premiers mots, la Parole biblique est orientée vers un devenir, lequel est dévoilement de la profondeur du réel. C'est ce devenir qui habite l'auteur. Il a une façon très originale de parler des origines et de les relier à chaque personne humaine.

Adam, nous dit-il, c'est la période de l'enfance, Noé celle de l'adolescence. Avec Abraham, s'exprime le passage à l'état adulte, avec Moïse, c'est la maturité par laquelle l'homme assume lui-même une part du collectif. David nous renvoie à notre dimension d'humanité, avec des étapes qui ne se franchissent pas d'une façon linéaire mais conduisent vers la sagesse, laquelle est le fruit d'une longue maturation. Jean-Baptiste signe le passage du Moi à l'être, de l'ego à Dieu en soi, et Jésus exprime l'accomplissement de ce chemin, l'avènement en l'homme du fils de Dieu.

Le chemin de l'homme selon la Bible est une sorte de perle à découvrir. Avec le Père Serge Boulgakof, théologien russe et fondateur de l'Institut Saint-Serge à Paris, l'auteur considère que l'être humain a originellement exercé sa liberté en consentant à sa propre création ! Mystère de l'œuvre divine qui préexiste dans notre conscience mais dont la mémoire corporelle ne garde pas le souvenir. Ainsi la vie humaine serait l'actualisation de notre décision originelle... Devant un tel mystère, on reste sans voix...

Marie-Luce Dayer

✕ Institut international Foi, Art et Catéchèse

Les seuils de la foi

Entrer dans la foi avec la Bible

Jalons pour une catéchèse d'adultes

Parole et Silence, Paris 2009, 400 p.

Ouvrage collectif de très belle qualité à tous points de vue : pédagogique, contexte historique, présentation de la thématique, pistes de réflexion. Les références bibliques sont très présentes, ainsi que des extraits de Pères de l'Eglise ou de maîtres spirituels de renom. Par ailleurs cet ouvrage est bien et abondamment illustré.

On pourrait faire néanmoins quelques remarques sur certains raccourcis, par exemple lorsque les auteurs identifient la « terre promise » à l'Etat d'Israël sans aucune mention de la disparition de la Palestine, ou lorsque l'Ancien Testament est présenté comme tronç commun au judaïsme, au christianisme et à l'islam, alors que la manière de le lire est tellement différente pour l'islam. N'était-il pas possible de mettre quelques nuances sans alourdir le texte ?

Cela dit, c'est effectivement une très bonne catéchèse pour adultes et un outil de travail intéressant non seulement pour ceux qui veulent raviver leur catéchisme de jeunesse mais aussi pour les grands commençants qui se préparent au baptême.

Françoise Giraud